
資 料 文 件  

立法會經濟發展事務委員會  

在啟德發展新郵輪碼頭  

目的  

本 文 件 旨 在 向 委 員 會 匯 報 位 於 啟 德 的 新 郵 輪 碼 頭 項 目

的最新進展。  

建造工程  

2 .  我們正全力推展新郵輪碼頭項目，碼頭的土地平整工程

已於 2 0 0 9 年 11 月動工，其首個泊位的打樁工程亦已開展，工
程進度良好，郵輪碼頭連 接路的建造工程亦按照原定時間表進

行。我們預計首個泊位會在 2 0 1 3 年年中啟用，可供全球最大
郵輪停泊 1。第二個泊位亦可望於 2 0 1 4 年啟用，當香港中華煤
氣有限公司完成遷移海底煤氣管道後，第二個泊位的海床加深

工程便可展開，使其在 2 0 1 5 年能停泊巨型郵輪 2。  

3 .  郵輪碼頭大樓及附屬設施的撥款申請於 2 0 1 0 年 4 月 獲  
得財務委員會的批准，大樓的設計及建造合約其後批予香港寶

嘉建築有限公司，相關 建築工程在 2 0 1 0 年 5 月展開。新郵輪
碼頭將成為維港中心的 重要地標，其實用及高效率的設計可以

為郵輪旅客提供世界級 的服務。碼頭大樓的設計極富彈性，以

滿足不同船隻及郵輪公 司的運作需要。大樓的設計亦提供高效

率 和 流 暢 的 旅 客 登 船 /登 岸 流 程 及 行 李 處 理 。 大 樓 亦 在 旅 客 登
船手續辦理和輪候區內提供跨距達 4 2 米的無柱空間，方便上
述 地 方 在 郵 輪 業 淡 季 時 轉 作 其 他 用 途，例 如 會 議 及 展 覽 活 動 。 

4 .  碼頭大樓的竣工日期將由 2 0 1 4 / 1 5 提前至 2 0 1 3 年 ， 目
標是與首個泊位在 2 0 1 3 年年中同步啟用。當局已成立跨部門
的項目督導小組，密切監督建築工程的進展，確保工程依時完

成。  

                                                 
1  目前全球最大郵輪的排水量為 11 萬噸。   
2  可停泊排水量 11 萬噸的巨型郵輪。  
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租賃安排  

5 .  我們曾於 2 0 1 0 年 3 月 2 9 日向委員會匯報，在新郵輪碼
頭建成後的日常運作方面，我們擬把新郵輪碼頭租予有經驗的

營 運 商，藉 以 從 市 場 汲 取 專 門 知 識，並 引 進 靈 活 的 營 運 模 式 。

政 府 會 密 切 監 察 營 運 商 的 表 現，確 保 為 郵 輪 業 提 供 優 質 服 務 。 

6 .  我們計劃在 2 0 1 0 年第四季就租約進行投標者資格預審
工作，在 2 0 1 1 年招標，同年批出合約，讓獲選的郵輪碼頭營
運商在 2 0 1 3 年年中首個泊位啟用前，最少有十八個月辦理預
訂泊位。我們已參考國際經驗和郵輪業的意見，並與有關部門

商討，草擬新郵輪碼頭的租約文本。我們計劃在下年度立法會

期開始後，向委員會匯報具體租賃安排。  

推廣香港作為郵輪中心  

7 .  除推展新郵輪碼頭的建造工程外，政府亦正與郵輪業諮

詢委員會和香港旅遊發展局 (「旅發局」 )緊密合作，制定發展
香港成為區內郵輪中心 的策略。  

8 .  由現在至 2 0 1 3 年年中新郵輪碼頭首個泊位啟用，旅發
局 會 加 強 推 廣 和 宣 傳 工 作 。 為 提 升 香 港 作 為 郵 輪 中 心 的 知 名

度，旅發局會增加參與國際性及區內的郵輪業會議和展覽。在

今年 6  月上旬，旅發局在 溫哥華參加了一年一度的郵輪業大會
“ C r u i s e 3 S i x t y ”， 該 大 會 為 郵 輪 業 內 具 領 導 地 位 的 會 議 ， 為 郵
輪業界提供培訓和建立工作聯繫的機會。在大會晚宴上，旅發

局 透 過 簡 報 形 式 向 超 過 一 千 名 郵 輪 業 代 表 和 旅 遊 業 界 介 紹 了

香港的旅遊名勝和展示了新郵輪碼頭項目。  

9 .  此外，旅遊事務署和旅發局亦參加了 6  月底在蘇州舉行
的 S e a t r a d e 亞洲郵輪大 會，該 國 際 大 會 在 郵 輪 業 內 具 代 表 性 ，
並得到業界的廣泛支持。在會議上，我們向超過四百名來自世

界各地的郵輪業代表，以及內地和海外傳媒介紹和展示香港新

郵輪碼頭的設計。我們亦與內地以及鄰近地區的官員舉行雙邊

會議，探討進一步合作推廣區內的郵輪旅遊。  

1 0 .  同時，旅發局正提升其郵輪網站的內容，以提供一站式

的香港郵輪航程及相關資料的搜尋服務，方便旅客獲取香港的

郵 輪 產 品 及 郵 輪 旅 遊 的 相 關 資 料 。 經 革 新 的 網 站 預 計 會 在
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2 0 1 0 年 7 月推出。  

與 內 地 合 作  

11 .  內 地 市 場 是 以 香 港 為 母 港 的 郵 輪 的 其 中 一 個 主 要 客

源。 2 0 0 9 年 4 月，中央政府宣佈批准內地旅行團乘坐以香港
為母港的郵輪前往台灣的新措施。我們正與相關的郵輪公司和

旅 遊 業 界 合 作 ， 在 內 地 多 個 主 要 省 市 (包 括 廣 東 省 、 上 海 、 杭
州 、 南 京 和 北 京 )進 行 推 廣 ， 提 高 內 地 旅 客 對 香 港 ／ 台 灣 航 程
的認識。此外，在今年 3 月舉行的 2 0 1 0 年廣州國際旅遊展覽
會，旅發局與主要的郵輪公司設置攤位，宣傳「從香港啟航的

郵輪假期」。  

12 .  此 外 ， 旅 遊 事 務 署 全 力 支 持 旅 發 局 與 國 家 旅 遊 局 在

2010  年 6 月合辦的  「領航郵輪新幹線」講座，加深內地官員及
旅遊業界對全球郵輪業及港口基礎設施，以及區內郵輪旅遊發展

的認識，並提供交流平台，探討香港作為郵輪中心的優勢，以及

新郵輪碼頭提供的設施。  

人 才 培 訓  

1 3 .  在人才培訓方面，政府的「技能提升計劃」和香港旅遊

業議會將繼續開辦與郵輪旅遊相關的培訓課程，在 2 0 1 0 年的
學額約有 7 0 0 多個。郵輪業諮詢委員會亦正與教育局課程發展
處合作，舉辦與郵輪旅遊及旅遊業界相關的活動，例如為修讀

「旅遊與款待科」的中學生舉辦講座和郵輪參觀，增進他們對

香港郵輪旅遊發展的認識。  

1 4 .  請各位議員備悉新郵輪碼頭項目的進展。  

 

 

商務及經濟發展局  
旅遊事務署  
2010 年 7 月  

 


